



S. Vicente Paúl 1, Entº Dcha.  
Teléfono y fax 976 292 605  
50001 Zaragoza

# Caminamos a Santiago

ASOCIACION DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE ZARAGOZA

Boletín Informativo nº 186 Noviembre de 2010

Depósito Legal Z-2152/92 ISSN-1137-0807

## El Papa viene a Santiago

Y será, Dios mediante, el próximo sábado 6 de noviembre. Y viene con el título y deseo de ser *“Peregrino de la Fe y Testigo de Cristo Resucitado”*. Es éste un acontecimiento que debe llenarnos a todos de gozo y alegría, muy especialmente a nosotros discípulos queridos del Apóstol y fieles seguidores de su Camino.

De todos es conocido que el Año Santo Compostelano tiene primordialmente una finalidad religiosa y espiritual que se manifiesta en la peregrinación a lo largo del Camino de Santiago. Por eso el Papa viene a unirse a tantos peregrinos que a lo largo de la historia llegaron a Santiago desde todos los rincones del mundo para alcanzar las gracias jubilares, la paz del corazón, y postrarse a los pies de la tumba que conserva los restos del Apóstol, única meta y fin de la peregrinación compostelana. Y el Papa también ganará el jubileo, esa *gran perdonanza*, que como cualquier otro verdadero peregrino igualmente él sentirá deseos de acogerse a la misericordia y al amor de Dios, pues todos somos débiles y estamos necesitados del perdón.

Y habrá que estar muy atentos a sus palabras y escuchar su mensaje en

esa mañana del sábado; seguro que más de un canal de TV nos servirá su visita y nos hará vibrar y sentirnos presentes en el corazón de Compostela. Los católicos en general, y nosotros amigos del Apóstol y más en esta ocasión, *“hemos de sentir la necesidad de que el magisterio del Papa se escuche cada vez con*

*mayor interés, que se acoja con fidelidad y lo sigamos siempre con profundo espíritu filial”*.

La peregrinación del Papa a la Tumba del apóstol Santiago ha de ser ocasión providencial para reavivar, sin decaer, nuestra fe y entusiasmo en la labor que venimos desarrollando en nuestra querida Asociación. Que la *“crisis”* particular, a la que hacía referencia en el

Boletín de septiembre, no nos aturda y con nuevo ánimo prosigamos en la misión que nos hemos encomendado.

Por eso, y como actuación más próxima, os ruego vuestra asistencia a la celebración de las “XIX Jornadas Jacobeas” cuyo interesante programa podéis leer en el interior de este Boletín.

Hasta entonces, un cordial saludo.

*José Ramón Barranco*  
*Presidente*



# SUMARIO

El Papa viene a Santiago <i>José Ramón Barranco del Amo</i> <b>Portada</b>	Peregrinación a Caravaca de la Cruz <i>Francisco Caballero</i> <b>Página 10</b>
Sumario Una reflexión para el camino <i>Juan de Iaca</i> <b>Página 2</b>	XVI Concurso Fotográfico <i>Carmen Berni</i> <b>Página 11</b>
X Encuentro de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago en León <i>Antonio Angulo</i> <b>Páginas 3, 4 y 5</b>	Misa por los difuntos y cena de hermandad <i>Vocalía de Actividades</i> <b>Página 12</b>
Milagros <i>Francisco Javier Giménez Moreno</i> <b>Página 6</b>	Biblioteca <i>Don Pelayo</i> <b>Página 13</b>
Encuentros <i>Armando Polo Vijuesca</i> Necrológicas <b>Página 7</b>	XIX Jornadas Jacobeas <i>Vocalía de Cultura</i> <b>Página 14</b>
In Memoriam <i>Redacción</i> <b>Página 8</b>	Excursión, etapa Fuentes de Ebro-La Cartuja <i>Vocalía de Excursiones</i> Lotería de Navidad <b>Página 15</b>
Cuidado con los pies <i>Redacción</i> <b>Página 9</b>	Resultado de los premios del XVI Concurso Fotográfico <i>Vocalía de Cultura</i> Patrocinadores <b>Página 16</b>

## Una reflexión para el camino

Caminad como hijos de la luz. Os lo ruego. Corramos juntos el camino de nuestra fe; sintámonos peregrinos en este mundo; amemos juntos; deseemos la patria celestial y suspiremos por ella.

Hemos pasado un buen rato disfrutando de una luz común,

nos hemos llenado de gozo y alegría; pero, aunque nos separemos ahora unos de otros, procuremos no separarnos del camino.

**Antífona:** Encomienda tu camino al Señor, y Él actuará.

Confía en el Señor y sigue su camino.

De los Tratados de san Agustín sobre el evangelio de san Juan.

*Selección de Juan de Iaca*

## X Encuentro de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago en León (25-26 septiembre) (*Crónica de un éxito esperado*)

En el número de nuestro boletín correspondiente al mes de marzo, aunque quizás un tanto solapadamente, daba por terminadas mis modestas colaboraciones en el mismo, con la reseña del inicio de nuestra andadura de 2010, en Batea, la cual subtitulaba intencionadamente *“Desde el alba hasta el ocaso”*. No obstante, y viniendo el “ruego-orden” de quienes venía, no me he podido negar a prestar esta pequeña colaboración.

La verdad sea dicha, y sin “animus molestandi”, que el reducido espacio correspondiente al asiento nº 23 del folklórico microbús en el que hicimos el viaje, no era la atalaya ideal para poder contemplar el paisaje por el que transitábamos para poderlo contar con posterioridad.

No me emplearé en hacer una narración cronológica de los actos a los que hemos asistido durante estos

dos días trescientas personas de las más diversas partes de España, pues el programa de los mismos coincidió plenamente con el que nos habían adelantado los organizadores, nuestros amigos de la Asociación de León (bonito y envidiable nombre, por cierto, el de *“Pulchra Leonina”*), y que ya conocemos por la convocatoria del viaje en el boletín de septiembre. Simplemente destacar la categoría de las actuaciones, pues todas rayaron a gran altura. ¿Quién podía permanecer indiferente ante el espectáculo de los bailes medievales ofrecido por el grupo “Gratie d’Amore” ante la Casa de los Botines, de Gaudí, o al escuchar a la coral “Capilla Clásica de León” interpretando aquel programa tan apropiado de música antigua en el incomparable marco de la iglesia de San Martín? La misa solemne en la Catedral no pudo ser presidida por el Sr. Obispo por encontrarse ausente,

pero no por ello la celebración de la Eucaristía perdió un ápice de solemnidad. Y, de propina, pudimos asistir, al menos en parte, a la pomposa recreación teatral de la coronación de Alfonso VII, que por la tarde tuvo





de), allá por el año 1590, alegando que bajo dicho hábito de peregrino se amparaban muchos bribones para engañar a la justicia y aprovecharse de los beneficios otorgados a los verdaderos romeros.

lugar ante la fachada principal de la Catedral.

Es de justicia reconocer el esfuerzo y el entusiasmo que nuestros compañeros de León derrocharon para que todos los asistentes al encuentro nos quedáramos plenamente satisfechos. Quizás este exceso de celo les llevó a darnos esa bienvenida en el Ayuntamiento con un aperitivo tan contundente (*“riquismo y abundantismo, como decimos por aquí”*), pero que fue la causa principal de que, a continuación, diéramos cuenta del espléndido cocido leonés servido en la Casa de espiritualidad, más de forma espiritual, valga la redundancia, que de forma corporal. Esperamos que las copiosas sobras se aprovecharan para saciar a gente necesitada. Una vez más, nuestro agradecimiento más sincero, y en mayor grado, si cabe, por el bonito detalle de haber ido ataviados durante los dos días con el clásico hábito medieval de peregrino, cuyo uso tuviera a bien (o a mal) prohibir dentro de sus reinos nuestro rey Felipe II (que Dios guar-

No quisiera terminar estas líneas sin hacer una reflexión sobre la importancia y grandeza de estos encuentros que año tras año realizamos los componentes de las diversas asociaciones. Considero que fue un rotundo acierto el que hace ya más de diez años se tomara el acuerdo de llevar a cabo cada año este tipo de reuniones. Es verdad que todas las actividades que programa nuestra Asociación tienen su mérito y su sentido. Pero en estos encuentros, además, se convive con otras personas, se enriquecen unos con otros compartiendo ideas e ilusiones, se disfruta de unas actividades lúdicas diferentes y nuestra amplitud de miras puede quedar aumentada con el diálogo ameno y distendido que puede surgir en cualquiera de las múltiples situaciones en las que nos vamos a ver inmersos. Yo rogaría a la Junta Directiva todo el esfuerzo posible para que la participación de los asociados en futuras ocasiones sea lo más numerosa posible. Si, como en el caso del presente año, la empresa de

autobuses no disponía de otro autobús mayor, y el hotel tampoco tenía más habitaciones libres, es un escollo que no es de fácil solución.

¿Alguna nota negativa digna de mencionar sobre lo ocurrido a lo largo del encuentro? Importante, desde luego que no; pero, para que no nos tilden de excesivamente halagadores o triunfalistas, diré que fue una pena el que nuestra espera por la noche ante la Catedral para ver cómo se iluminaba por dentro, resultara vana, ya que la luz “no se hizo”, pues no llegó a hacer acto de presencia. La culpable, claro, la crisis, que no soporta el gasto de unas cuantas bombillas de bajo consumo. Menos mal que, según ese ilustre leonés llamado Rodríguez Zapatero, en cualquier momento volveremos al esplendor y resplendor de otros tiempos.

¿Más pegas? Sí. Es ya habitual que a los postres de la comida de gala, nos sorprendan representantes de las diversas asociaciones ofreciéndonos participaciones de su número de lotería de Navidad, con el sano y plausible deseo de arreglarnos nuestro

porvenir para el resto de nuestros días. Algunas participaciones llevan recargo, otras no. El que suscribe oyó el comentario de que el recargo de la Asociación de Zaragoza es un tanto “abusivo” (ni entro ni salgo en el asunto);

por el contrario, también oyó que la Asociación de Zaragoza es la única que se molesta en llevar un detalle para cada asistente al encuentro.

¿Algo más que objetar? Pues sí. Un viaje tan largo para dos días, comentan algunos, resulta “una paliza de autobús”. Quizás haya algo de verdad en esta afirmación, máxime cuando se viaja en un autobús no del todo confortable. Pero habrá que tomar en consideración también que, al menos alguna relación deberá establecerse entre el acto de peregrinar y el de sacrificarse por un buen fin. De todas las maneras, si, como alguien dijo, “París bien vale una Misa”, no es menos cierto que “una comida de hermandad en el Hostal San Marcos de León, bien vale un sacrificado viaje”.

Finalmente, hago votos para que mis paisanos de Burgos, que organizarán el próximo Encuentro, estén a la altura que ellos saben alcanzar, como ya demostraron en la ocasión anterior en que se ocuparon de este cometido.

*Antonio Angulo*



# Milagros

Los tres amigos se habían detenido a descansar en uno de aquellos campos de colza que tanto abundaban en la región.

-*Brassica napus* -había dicho Juan- ese es su nombre científico.

-¡Qué hermoso es todo esto!- exclamó Pedro.

El manto amarillo que formaban las plantas, iluminado suavemente por el sol poniente, llegaba a intoxicar la vista.

Carlos, aquel astrónomo aficionado que no se cansaba de hablar de los cuerpos celestes, había seguido el Camino Francés; Pedro, el soñador impenitente había recorrido el Camino Aragonés; Juan, aquel chicarrón de Bilbao que conocía el nombre de cada especie vegetal, se había pateado el Camino Vasco. Todos habían confluido en Santo Domingo al atardecer, tal y como estaba previsto.

Lo que ya no lo estaba era que los dos albergues, el de la Abadía Cisterciense y el de la Cofradía del Santo, estuvieran a reventar.

-Sigan hasta Grañón. -Allí habrá sitio- les había dicho uno de los hospitaleros voluntarios.

-Se nos echará la noche encima.

-¿Qué distancia hay?

-Unos siete kilómetros- había dicho Juan.

- ¿Le echamos valor?

- Venga - había dicho Carlos, que ya se sentía feliz ante la expectativa de una noche estrellada en un lugar sin contaminación lumínica que le impidiera contemplar sus amadas estrellas.

Pasaron los minutos.

El sol parecía tener prisa por ocultarse pero los tres amigos se hallaban tan a gusto que ninguno se atrevía a romper el encanto.

-Así que cien mil años luz- dijo Juan, reanudando una conversación que había tenido lugar meses atrás.

-Ese es el diámetro medio de nuestra galaxia.

Se quedaron pensativos. Un ave desconocida entonaba su canto de cortejo. Deberían buscarse un amigo ornitólogo, pensó Carlos.

La tarde fue cayendo en brazos de la noche. Alguno de ellos se durmió.

-La Vía Láctea- dijo Carlos señalando hacia arriba. Era noche cerrada.

-¿Y esa es la Osa Mayor?

-*Ursa Maior*, sí.

-Espera -dijo Juan- a ver si me acuerdo. Si alargó cinco veces la línea que forman las dos estrellas de la parte de atrás del carro, llego a la Polar.

-Eso es.

-Y -dijo Pedro- si uno la segunda estrella de la Osa Mayor...

-*Mizar y Alcar*. En realidad es una estrella doble- dijo Carlos.

-Si uno *Mizar y Alcar* con la Polar y prolongo la línea, llego a Casiopea, la W.

-O la M, según la época del año.

*Cepheus, Bootes, Orión...* Las constelaciones fueron desvelando su secreto una tras otra.

-Los antiguos peregrinos usaban la Vía Láctea para orientarse.

-El Camino de Santiago.

Se incorporaron lentamente y siguieron andando en silencio. De vez en cuando, alguno de ellos se paraba y observaba la bóveda celeste.

-¿Será verdad que se producían milagros durante las peregrinaciones?- preguntó Juan.

En el horizonte aparecieron las primeras luces de Grañón.

Pedro se detuvo, arrancó un trozo de una planta de colza y señaló al cielo.

-¿Qué más milagros que estos?

Zaragoza, 18 de septiembre de 2010

Francisco Javier Giménez Moreno

# ENCUENTROS

Tarragona, Miranda de Ebro, Castellón de la Plana, este año León, han sido sedes de los últimos Encuentros de Asociaciones del Camino de Santiago. Cada vez estoy más convencido de la importancia que tienen para todos los asociados estos encuentros. Con ellos se pretende, y se consigue: fomentar la amistad entre personas unidas por el lazo del Camino y que tenemos las mismas o parecidas inquietudes; dar a conocer nuestras ciudades con sus monumentos, historia, tradiciones y costumbres; saborear su rica y variada gastronomía en un ambiente de alegría y compañerismo inigualables...

Pienso que no nos debemos encerrar en nuestra propia Asociación y valorar exclusivamente lo que hacemos nosotros. Todas las Asociaciones Jacobeas desarrollan unas actividades encomiables, a veces extraordinarias, que sólo conoceremos con la convivencia, aunque no más sea de un par de días, Y sobre todo, a las personas se las conoce con el trato. En cada uno de los

encuentros, año tras año y cada vez más, los anfitriones se desviven en atenciones hacia los huéspedes venidos de muy diversas partes, (y tengo la sensación de que a nosotros, los mañicos, de un modo especial), se muestran tan simpáticos, tan amables, tan serviciales que, como comentaban algunas compañeras en este último encuentro, parece que nos conocemos y somos amigos íntimos de toda la vida. En fin, en los encuentros disfrutan los sentidos, pero aún goza más el espíritu en un entorno jacobeo que nos sirve de estímulo y ayuda en nuestro diario peregrinar.

Os animo a todos los socios de esta mi querida Asociación de Zaragoza a que participéis en estos encuentros. Veréis cómo pasáis un par de días inolvidables, aunque la ciudad en la que se celebren sea conocida por vosotros. Siempre nos sorprenden con agradables novedades.

Hasta el próximo Encuentro en Burgos.

*Armando Polo Vijuesca*

## NECROLÓGICAS

El día 29 de agosto falleció en Zaragoza nuestra asociada nº 1.044 doña MARÍA PILAR PABLO RUBIO, (q. e. p. d.), esposa de Ángel Angulo Bases.

El día 27 de septiembre falleció en Zaragoza nuestro asociado nº 61 doña PEDRO MARÍA LÓPEZ SANZ, (q. e. p. d.).

El día 28 de septiembre falleció en Zaragoza nuestro asociado nº 109 don JESÚS BUENO CORTÉS, (q. e. p. d.).

Acompañamos en el sentimiento por tan irreparables pérdidas a todos los familiares y amigos.

*Redacción*

# IN MEMORIAM

Promovido por nuestros asociados **Antonio Fernández Martínez** y su esposa **María Dolores Turón Aranda**, tuvo lugar en Sangüesa, el pasado día 2 de octubre, un entrañable encuentro en recuerdo de **Javier Burgos Lizáldez**, peregrino, fallecido cerca de la bella localidad navarra, el día 10 de septiembre de 2008, cuando recorría la etapa del Camino, Artieda-Sangüesa.

El sencillo, pero emotivo, acto consistió en la colocación, en el mismo sitio donde falleció, de un bellissimo bordón, artístico trabajo del artista **Juan Vicente Suarep**, en el que figura el nombre del peregrino y la fecha de su muerte, “in memoriam”, para que lo recordemos y para que cuantos peregrinos pasemos por allí elevemos al cielo una oración por su eterno descanso.



Al acto asistió la esposa de **Javier, Montserrat Hermosilla**, confortada por sus dos hijas y acompañada por otros familiares y numerosos amigos.

En representación de la



Junta Directiva de nuestra Asociación, asistieron al acto el Presidente José Ramón Barranco del Amo, acompañado de su esposa y los vocales, Amalia Sánchez Cabrera, y Pedro Sanzol Lecumberri.

*Redacción*

# ¡Cuidado con los pies!

Los pies son -obviamente- una herramienta esencial de todo caminante y su buena salud, una condición indispensable para realizar satisfactoriamente la actividad caminera. De ahí que nos puedan resultar útiles los consejos que sobre el cuidado de los pies nos dan los especialistas. Consejos sabidos, pero que conviene recordarlos de vez en cuando.

En la revista "Bien" cuidarse, sentirse, vivir..., (revista gratuita de salud y bienestar que puede recogerse en las farmacias), en su nº117, correspondiente a julio de 2010, se nos dice que el 33 % de los españoles sufre de talones agrietados, motivo principal en la consulta del podólogo, y se nos informa de que la causa primera de semejante inconveniente es la falta de hidratación, "porque al apoyar el pie en el suelo, los tejidos se expanden, pero si están secos tienen menos capacidad de estirarse por lo que la piel se agrieta para amoldarse". De ahí la recomendación de aplicar a nuestros sufridos pies cremas hidratantes.

Los expertos saben también que las molestias más frecuentes provienen de las rozaduras...; también nosotros lo sabemos por experiencia..., pero ellos añaden que los puntos de rozadura pueden variar de un caminante a otro, pero que "los más frecuentes son los ubicados a la altura de los juanetes y de la zona del talón"; en estos casos, como es sabido, los apósitos o tiri-

tas son una buena opción para proteger nuestros lastimados pies...

Andar es bueno para la salud del peregrino, no así el mal olor de nuestro pies recocidos para la salud del prójimo durmiente a nuestro lado en el albergue...Y es que -nos enseñan los especialistas- "en los pies se encuentra la mayor concentración de glándulas sudoríparas del cuerpo, hasta 250.000... (¡qué barbaridad!)... y también bacterias saprofitas que al descomponerse el sudor producen la sustancia causante del mal olor...". Existen, como es bien sabido, geles o desodorantes antitranspirantes eficaces, aunque ninguno tan efectivo, como el que nos recomendaba Pepito Peregrino en el anterior Boletín de julio-agosto: el vipvaporus, "que va de cine para los pies"... y, de paso, para las fosas nasales circundantes...

Debemos aprender a cuidar nuestros pies en casa. Es importante "lavarlos con jabones que respeten el pH de la piel, hidratarlos con cremas específicas sin introducir el producto entre los dedos para evitar la humedad y secarlos muy bien."

En definitiva, que tenemos que cuidar con mucho mimo nuestros pies, instrumento indispensable del caminar, con los que, entre otras cosas, peregrinamos desde casa, -el Pilar es nuestro hogar-, hasta la tumba del Apóstol- Santiago, nuestro destino...

*Redacción*

# Peregrinación a Caravaca de la Cruz

Los Caminos de la Vera Cruz están compuestos por 7 senderos que unen los cuatro puntos cardinales de la Región de Murcia, la Vega Baja del Segura y Letur con la Ciudad Santa de Caravaca de la Cruz. Se desarrollan a lo largo de caminos tradicionales (vías pecuarias, vías verdes y caminos rurales) que existen desde tiempos inmemoriales. Asimismo, los itinerarios permiten la utilización de la red hotelera y de alojamientos rurales de la Región de Murcia.

Estos caminos de peregrinación ayudan al peregrino, bien sea a pie o en bicicleta, a encontrar en el recorrido, no sólo el paso por donde llegar a su destino, sino a experimentar un proceso a lo largo del cual el individuo es capaz de poner en juego sus capacidades físicas, mentales y espirituales, hallando a través de estos viales en la naturaleza, momentos de esfuerzo y reflexión que conforman la personalidad de cada uno y una opción de relación social única e inolvidable.

Los caminos están señalizados y permiten a las personas transitar por lugares desconocidos, establecer fuertes vínculos entre los peregrinos y de éstos con las personas que los acogen en los lugares visitados, a través de un rico y fructífero intercambio cultural y material.

Los senderos se han diseñado para que transcurran a lo largo de ancestrales vías pecuarias, caminos históricos cargados de sentido patrimonial, vías verdes, caminos rurales y sendas que son un patrimonio cultural y natural de primer orden en la Región de Murcia.

*Redacción*

En la línea de nuestra Asociación de fomentar la peregrinación, hay varios socios que por distintos medios me han comunicado su interés de ir a Caravaca, para ganar el jubileo del Año Santo y conocer esas magníficas tierras del Levante español.

Caravaca es una de las cinco ciudades del mundo donde se celebra el año Jubilar. Es un privilegio que comparte con Roma, Jerusalén, Santiago de Compostela y Santo Toribio de Liébana. Caravaca alberga un Lignum Crucis.

Me gustaría saber, cuántos estamos interesados en este viaje para ver la forma de organizarlo. Y como dijo nuestro presidente en la última asamblea, contaríamos con su apoyo.

Podéis llamarme al teléfono **976 219 421**, en días laborables de **4'30 a 8'00** de la tarde.

También podéis hacerlo en cualquier momento, dejando vuestro nombre y teléfono de contacto en el contestador.

*Francisco Caballero*

## RECUERDA

El día dos de noviembre martes, como todos los meses del Año Santo Compostelano, a las 19'30 nos reuniremos en la Basílica del Pilar para participar en la Misa Rosario y Procesión hasta la capilla del apóstol Santiago.

# XVI Concurso fotográfico

Nada más terminar las Fiestas del Pilar, la Asociación ofreció un nuevo festejo, la inauguración de la exposición fotográfica. El pasado día 18 de octubre, a las 19'30 horas, como ya estaba previsto, tuvo lugar en la sala Goya del Gobierno de Aragón, en la plaza de San Pedro Nolasco, la inauguración de la exposición fotográfica correspondien-

cia a la Real Sociedad Fotográfica de Zaragoza en la que se otorgaron los premios, de acuerdo con las bases de la convocatoria del concurso.

A todos ellos, nuestra más sincera felicitación.

Nuestro agradecimiento a la Real Sociedad Fotográfica de Zaragoza por su colaboración todos los años en la elección de los premios.



El acto no hubiera tenido un final del todo feliz si no hubiéramos terminado brindando todos los presentes con unas copas de vino acompañadas de unos dulces, por el éxito de esta

te al XVI Concurso Fotográfico "Camino de Santiago y que ha permanecido en dicha sala hasta final de mes.

Comenzó el acto con las palabras del Presidente, quien agradeció a todos los presentes su asistencia y a todos los participantes el que hubieran hecho posible un año más esta exposición.

A continuación, la Secretaria leyó el acta de la reunión celebrada en la sala de juntas de la Real So-

edición del concurso y para que el del próximo año mejore, si es posible, en cantidad y calidad, las 151 obras presentadas en el actual.

Felicitaciones a la nueva Vocal de Cultura Carmen Miñana, por el éxito de la exposición, así como nuestra gratitud al trabajo del exvocal de Cultura Eduardo Calejero, y a todos los que han colaborado en la elaboración y montaje de la exposición

*Carmen Berni*

# *Misa por los difuntos y cena de hermandad*

El día 10 de diciembre, viernes, y como en años anteriores, a las **20'00** horas, tendremos la **Misa** que se ofrece en sufragio por los asociados y familiares difuntos, en la **Santa Capilla** de la **Basílica del Pilar**, con una ofrenda de flores a la Virgen.

A continuación nos trasladaremos al restaurante "**La Esenzia**" del **Hotel Príncipe** (c/ Santiago nº 12), donde a las **21'15**, se servirá el **Aperitivo La Esenzia**, y a las **21'30** horas tendremos la ya tradicional cena de hermandad.

## **Menú:**

*Cardo con almejas y su salsa verde*

*Dorada al horno rellena de hongos con salsa de boletus*

*Pato confitado al aroma de frambuesa  
en guarnición de piña confitada*

*Tarta casera de coco*

*Agua mineral. Vinos blanco y tinto de la Ribera del Duero*

*Cava Brut aragonés, cafés e infusiones*

El precio del cubierto será de **20'00 Euros**, tanto para asociados como para familiares, amigos y simpatizantes, a los que podéis invitar.

Los tickets de asistencia a la cena podéis retirarlos en nuestra Sede, a partir del día **19**, los martes y viernes en horas de costumbre.

Ultimo día de reservas, martes **7** de diciembre.

*Vocalía de Actividades*

## **AVISO DE CONFERENCIA**

Don Juan Camaño, capitán de navío, dará una conferencia, auspiciada por la Liga Naval Española, sobre "**Los viajes del Apóstol Santiago a la Península Ibérica**", el próximo día 9 de noviembre, a las 20'00 horas, en el salón de la CEPIME, calle Santander, nº 26. Entrada libre.

# B i b l i o t e c a

Luis Miguel Bona Trigo, distinguido asociado y miembro que fue de la Junta, empezó a interesarse por el tema jacobeo hacia 1993, haciéndose un especialista en los caminos que arrancando de Francia, tienen su continuación en el llamado camino francés que entra en España por Roncesvalles, Somport y el Portalet. Fruto de sus recorridos son sus dos primeros libros "La Vía Podense" y la "Vía Lemovicense", que se encuentran en nuestra Biblioteca por cortesía del autor.

Nos ha llegado ahora su última obra sobre los "Caminos a Santiago por Zaragoza". De forma definitiva el lector repasa todas las posibilidades de tránsito por Aragón en busca del Obradoiro y se familiariza con el camino de Montserrat por sus dos variantes de Zaragoza y Huesca. Mención expresa y adecuada se dedica en este libro al Camino Jacobeo del Ebro. El autor en su do-

cumentado trabajo, no elude una amplia reseña histórica que justifique la existencia de camino. Tal es el caso, por ejemplo, en la justificación del que entra en España por el Portalet. Tampoco rehúsa la controversia cuando recoge en su obra el posible camino por el Puerto del Palo, menos conocido.

Aunque el autor lo justifica e incluye un amplio reportaje fotográfico del camino del Maestrazgo-Bajo Aragón, echamos de menos una más amplia reseña de dicha variante que no obstante, el peregrino interesado en dicha información puede encontrar en la página web de los Amigos

del Camino de Santiago, en Alcañiz.

Este último libro, editado por la Diputación de Zaragoza puede igualmente consultarse en la Biblioteca a donde lo ha hecho llegar debidamente dedicado, nuestro buen amigo Luis Miguel Bona, o adquirirlo por 15 €.

*Don Pelayo*

## CAMINOS A SANTIAGO POR ZARAGOZA Vías secundarias por Aragón



Luis M. Bona

# **XIX Jornadas Jacobeas**

**Días 3, 4 y 5 de Noviembre de 2010**

Como viene siendo habitual, se van a celebrar las XIX Jornadas Jacobeas de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Zaragoza, las cuales tendrán lugar este año en el Centro de Exposiciones y Congresos "Patio de la Infanta", de Ibercaja, en San Ignacio de Loyola 16, durante los días 3, 4 y 5 de noviembre, a las 19'30 horas.

**El programa será el siguiente:**

**Día 3 de noviembre, miércoles**

***Culto e Iconografía de la Virgen del Pilar y  
del Apóstol Santiago***

**Por D<sup>a</sup>. Carmen Morte García**

**Catedrática de Historia del Arte de la Universidad  
de Zaragoza**

**Día 4 de noviembre, jueves**

***Ermitas e Iglesias en el Camino de Santiago  
-zona de la Jacetania-***

**Por D<sup>a</sup>. Belén Luque Herrán**

**Directora del Museo Diocesano de Jaca**

**Día 5 de noviembre, viernes**

***Ruta de estrellas***

**Por D<sup>a</sup>. Ana Aínsa Montes**

**Periodista**

Contamos, como siempre, con vuestra numerosa asistencia

*Vocalía de Cultura*

# EXCURSIÓN

**21 y 22 de noviembre**

## **Etapa: Fuentes de Ebro-La Cartuja**

Este fin de semana vamos a recorrer la etapa Fuentes de Ebro-La Cartuja. Como siempre, iremos un autobús el sábado y otro el domingo.

El programa, para el sábado y el domingo, será el siguiente:

<b>7'30</b>	Salida desde el Clínico
<b>7'40</b>	Salida desde San Antonio
<b>7'45</b>	Salida desde Plaza Paraíso
<b>9'00</b>	Llegada y comienzo de la etapa en Fuentes de Ebro
<b>11'30</b>	Autobús de apoyo en el Burgo de Ebro
<b>14'00</b>	Llegada a La Cartuja; fin de etapa
<b>14'00</b>	Comida en restaurante.
<b>16'30</b>	Visita cultural
<b>18'00</b>	(aproximadamente) Regreso a Zaragoza

<b>Precio:</b> Asociados	<b>30'00</b> €uros
Simpatizantes	<b>35'00</b> “

Como siempre, incluye viaje, comida y seguro de accidentes.

Inscripciones: día **9 martes** para el sábado, **12 viernes** para el domingo, de **19'00 a 21'00** horas en la sede de la Asociación

*Vocalía de Excursiones*

## **LOTERIA DE NAVIDAD**

### **Nº 30.553**

Recordamos a nuestros asociados y simpatizantes que se hallan disponibles los talonarios y las participaciones de Lotería de Navidad, al precio de **5 €uros** la papeleta. Podéis adquirirlos en la sede, solicitándolos al tesorero o a cualquier directivo.

Si en vuestro entorno familiar o laboral podéis vender, cambiar o regalar uno o varios talonarios, podemos atender la demanda con amplitud.

# Resultado de los premios del XVI Concurso Fotográfico celebrado el 4-10-2010

**Primer premio:**

**“Peregrinatio”**

de don Roberto Sánchez Milán

**Segundo premio:**

**“Contemplando su grandiosidad”**

de doña Ángeles Berni Lozano

**Tercer premio:**

**“Un descanso en el camino”**

de doña Montse Grau Tasa

**Premio especial Caminos de Santiago  
en Aragón**

**“Monasterio de Rueda”**

de don José Javier Romero Martínez

*Vocalía de Cultura*

Las opiniones expresadas en este Boletín son de la responsabilidad de sus autores. La Junta Directiva no se identifica necesariamente con ellas.

*Esta publicación ha contado con la colaboración de:*



**iberCaja**



**XACOBEO 2010**  
Galicia



**GOBIERNO  
DE ARAGON**



**Turismo  
de Aragón**

[www.visitaragon.es](http://www.visitaragon.es)